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電力市場未來發展公眾誇詢

特區政府就香港電力市場未來發展展開公眾諮詢，對此香港工業
總會的意見如下:

1. 鐘點

1. 1 電力供應對企業營運以至市民的生活質索和健康息息相闕，
一旦電力出現問題，影響可能非常嚴重 。因此，維持安全 、
穩定和可靠的供電對香港的國際 地位和未來發展至為重要。
工總認為，在研究香港電力市場未來發展時，首要考慮、必須
為安全、穩定和可靠的電力供應，要係持 目前極高可靠程度
的供電，讓香港社會、整體經濟繼續享有優越的發展條件 。

1. 2 電力是生活的必需品，電費閑文是企業和 市氏生活中無法避
兔的負擔。政府有 責任確保電力公司收費合理。另一方面 ，

由於電廠是香港空氣污染其中一個主要源頭，有 需要逐步收
緊電廠的排放上限，不過政府在減排和維持電費穩定之前，
要有 適當平衡。我們認為必須設定有女士機制以求符合環保和
公平原則，減輕市民、中小企的負擔 。

1.3 工總認同長遠而言，香港未來的電力市場應該給消費者有 選
擇供電商的自由，相信容許消費者可以自由選擇或轉換供應
商，是促使供電商降低電費的有效途徑之一 。另外，若有新
的市場參與者出現時 ，更會帶來創 新經營模式的好處。

1.4 環保節能 也是電力市場未來發展的重要考慮。工總一向支持
環保，積極推動會員企業提升環保表現，;或排節能 。 我們深
信環保與營運沒有矛盾，反而，在大部分情況下，可助減低
營達成本 。

1 

立法會CB(4)1259/14-15(08)號文件



2. 釐訂適當的准許回報率

2. 1 電力公司的准許回報率由從前協議所定的固定資產平均淨
值的13.5%…15%降至 目前的9.99%。 然而， 工*，�認為，有

關的准許回報率 仍有下調空間:

( i) 兩閃電力公司邊際利 潤及回報率與海外國家比較偽高。 例
如美國的准許且是本回報率 為 10%、德函(電力傳送及錯售)

為7.14%-9.0阱。 在香港， 根據中電的年報，2012年至2014
年按管制計劃所得 的股本回報率約分別 為19.7%、19.5%及

21.慨。 ;巷燈在201 2年和 2013 按管制計劃所得 的股本回報
率分別 為31.9%及 37.阱。

(i i) 在 2013年中期檢討期間 ，政府委託顧問進行研究。 顧問認
為 ，因應近年環球 的低息營商環境大大降低借貸成本，無
風險收益率呈 下 降趨勢 ， 建議 將 准許回報率下調至三 約
6%-8%。

2. 2 基於上述原因 ，工總建議 在 2018年後的管制協議下，准許

投資回報率 應下降至較合適 的水平。

3. 加強中電與港燈之間的聯網

3. 1 工總建議由政府或第三方出資，把中電與港燈之間的聯網增
容，並制定機制開放兩電的電網，讓;巷燈可供電予九龍、新
界及離島的用戶，而中電則可供電予港島 區的用戶，屆時市
民可自由選擇供電商，兩問電力公司直接 競 爭。 聯網增容的
基建設備不屬兩電資產，既可避免加大兩電的固定資產值 ，
也有利將來市場環境成熟時新供電商的進入。

3. 2 透過把兩電聯網增容，可減低兩電各自的備用電量，從而減
少增設額外發電機組的需求，將可進一步節省成本，從而其于
減電費上調壓 力。

是. 增加核能發電

4. 1 不少先進國家採用核能發電，安全 程度亦隨著科技 進步而不
斷提升。 增加核能發電不失 為一個有效的減排方法。 相對於
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天然氣， 核能發電接近完全不會產生溫室氣體， 而且營達成
本相對固定 ， 有助維持電費穩定。

4. 2 工總認為特區 政府宣繼續與國家有關部門商討，爭取大亞灣
提高向香港供電的比例，亦應盡早爭取香港參與投資在廣東
省內正在籌建的核電廠，言表核電廠將來投產後，部分產能可
以長期合約 方式，供電給香港。若香港能夠以投資者的身份
參與核電廠的管理，更可增加核電廠安全管理的透明度，香
港市民的安全更有保障。

是.3 工總建議由特區政府出資承擔有關跨境輸電 設施的建 設費
用，建成後交給 兩閃電力公司營運管理。這樣將可助穩定未
來的電價維持在市民能夠負擔的水平。

5. 穩定天然氣供應的價格

5. 1 諮詢文件提及， 政府計劃 把燃料組合中天然氣所佔比例由
2017年的40% 增至20 20年約 50%。由於將會增加使用夭然

氣 ， 因此有需要確保有關的供應 ， 以及其價格維持穩定。

5. 2 目前，天然氣從內地經海底管道i遣送至香港發電廠作發電之
用， 我們頗倚重單一的天然氣來源。政府應考定、增加天然氣
供應的來源，評估區內其他夭然氣項目向香港供氣的可行性。
此外，工總認為， 兩電有專業經驗在國際 市場採購其價格競
爭力的天然氣。因此，政府應出資或由第三方興建液化天然
氣接收站，以租質方式 供兩電及其他能源、公司使用， 既可避
兔天然氣價格大悟波動， 而接收站也非兩電的固定資產， 不
影響回報率 的計算，長遠的租金收入也可以抵消氣站的建築
費的。接 收站甚至可選址於珠三角地區興建， 把存 放天然氣

服務也給珠三角地區的電廠租用 。

6. 有效利用再生能源

6. 1 再生能源的新的科技選擇陸續出現， 將來有望減低成本。
2018年後的管制協議 應鼓勵採用再生能源及嶄新 ，清潔和
可持續的發電技術。特區政府亦應提供一個便利的環境， 包
括與兩電商討開放電網，以便 將來 「轉廢為能」白色設施、再
生能源、供應、商，以及共用電力生產商(co四generation)可以使用
兩電電網向用戶提供電力。
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6. 2 目前，設置再生能源設施(例如太陽能板)相關的申請手續十
分繁複'牽涉多個政府部門(例如機電工程署、建築 署、產
宇署等)的審批，程序繁複需時，不少市民或企業因此卻步。
政府應盡量簡化有關手續，拆牆鬆綁，以一站式申請 程序方
便和鼓勵市民大眾裝設再生能源設備。工總認為，政府的電
力市場未來發展應朝著這個方向，最終每憧建築 物都裝置再
生能源、設備。

6. 3 政府打算以九龍泉作為試點，研究發展「聰明城市」的可行

性，例如利用科技增加人辜的暢達度和管理區內設施。政府
亦可考慮在這「聰明城市」嘗試採用嶄新的再生能源、技術，
若呆成效理想， 將可 推晨五香港其他地方 。

7.盈盈盈盈

7.1 為提高企業投資於節能 設備的誘因，我們希望兩電會 推出更
多鼓勵性方案，推動高用電量的工商用戶進一步投資於節能
設備和裝置。例如，工商用戶的用電量減幅達到某百分比便
可享受到回扣優惠。

7. 2 工總希望政府進一步鼓勵節能減排，加強部門之問(例如屋
字署、 建築 署、水務署、消防處等)的統籌和協調，便利廠
房、大廈安裝節能減排設施 ，如水l'令式空調系統、太陽能發
熱板等。此外，政府亦可鼓勵發展商在新建的大廈安裝節能
設施，。廿四容許 節能減排設施佔用的地方 不計入地積比率 。

7.3 2018年後的管制協議 應該要求電力公司繼續執行用電需求
管理。通過鼓勵用戶避免於用電高察期用電，而多利用低用
電量時間 ，將可減少投資新電發電機紐約需要。工總建議 兩
電 把非高峰用電時段延長(例如包括星期六的下午)，也增加
非高峰時段的電費折扣率，從而鼓勵更多企業調整用電模式 ，
減低高峰時段用電量 ，提升電廠的 整體發電效能。

7.吐 電力公司亦可鼓勵用戶安裝「智能電錶」方便家居用戶調整
用電模式。為免有關費用納入固定資產總額、而影響電費調整 ，
電力公司可以低簾價錢為用戶安裝「智能電錶f費用由用
戶支付。若安裝費用合理而調整用電習慣可 節省電贅，應該
有足夠誘因令用戶安裝新電錄。
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8. 香港電力市場未來發展方向

8. 1 目前本港電力市場存在種種限制，清費者選擇供電商的自 由
也受限。 不過，參考過英美國家的電力市場運作情況，開放
市場與受規管並由長期營運的負責任供電商經營的電力市
場比較，前者的電價較高也可靠性較低。 因此，工總認為，
在現時的市場情況下，仍未有充足條件讓香港電力市場全面
開放， 或引入新競爭者 。

8. 2 然而，工總認為，政府在現階段有需要就開放未來的電力市
場作出適當的準備，包括提升港島與九龍之間的聯網容量，
以及制定機制 將來容許 其他供電商使用中電和港燈的電網。
工總籲請特區 政府盡早就這幾方面展開工作，為長遠的電力
市場發展銷路。

8.3 工總在這份意見書中，多次建議 由政府出資興建有關供電和輸
電基礎設施或設備，避免有關設施計入兩電的固定資產值 ，對
穩定電價有所幫助。 政府除了可以動用公帶出資之外，也可以
為第三方機構作借貸擔保，承拉財務融資風險，協助該些機構
取得 較低的長期AAA級貸款興建有關設施。 如此，日後政府與
兩電商討管制計劃 峙，主導能力將有所增加，最終電力市場價
格將會較之前的低和穩定。

香港工業總會
2015年 6月 29日
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